

REMARQUES

Nous avons d'abord envisagé cette présentation bibliographique du Maghreb récent à l'image de celle traitant de l'Algérie, parue dans le N° 1/1968 de cette revue.

Le désir d'aborder un autre thème d'une manière différente, plus encore que la difficulté de tout recenser et contrôler, nous ont fait préférer une nouvelle optique.

Le relevé systématique des ouvrages et articles les plus importants consacrés à l'Afrique du Nord ces dernières années, une fois réalisé, s'est révélé faire double emploi, à quelques titres près, avec l'étude que M. Roger Le Tourneau, directeur du Centre de recherches sur l'Afrique Méditerranéenne d'Aix En Provence (plus communément appelé CRAM) avait publié dans le numéro de la revue *Maghreb* n° 22 de Juillet août 1967 (pp. 42-54).

Cette étude s'intitule « Recherches et publications actuelles sur l'Afrique du Nord, d'après la documentation d'un institut français de recherche maghrébine ». Elle représente un excellent inventaire des publications parue de 1962 à 1966 concernant le Maghreb, bien qu'effectué à partir des seules ressources du CRAM (1).

Elle peut être heureusement complétée par un second document que *Maghreb*, encore, a mis à la disposition des chercheurs dans un numéro antérieur (n° 16 juillet-août 1966, pp. 39-43) et dont le titre porte « Connaissance et étude du Maghreb au Etat-Unis ». Sont recensés les textes essentiels, ouvrages et articles, les centres universitaires, les principaux noms des spécialistes, les congrès et colloques intéressant l'ensemble des pays nord-africains. Etant donné le développement des études maghrébines aux Etats-Unis depuis quelques années, ce document fait utilement et clairement le point (2).

Il nous a donc semblé inutile de répéter dans nos colonnes ce qui avait été présenté dans d'autres, même en y ajoutant quelques titres parus depuis un an. Nous avons préféré analyser en détail quelques uns des ouvrages, soit marquants, soit encore un peu connus des étudiants et chercheurs francophones. La sélection pourra en sembler arbitraire, favorisant tel aspect au détriment de tels autres, privilégiant une discipline. Pourquoi telle œuvre américaine de 1964 alors qu'il vient

(1) Pour la période antérieure à 1962, voir : M. FLORY, R. LE TOURNEAU et J-P. TRYSTRAM « l'Afrique du Nord, état des travaux » in *Revue Française de Science Politique*, Juin 1959, pp. 440-453.

(2) Pour les publications anglo-saxonnes, surtout américaines, on pourra consulter aussi B. RIVLIN : « A selective survey of the literature in the social sciences and related fields on modern North Africa », *American Political Science Review*, sept. 1954 et M. HALPERN : « New perspectives in the study of North Africa » *Journal of Modern African Studies*, 1965.

d'en paraître une mieux documentée tout récemment ? Pourquoi ce titre français et pas celui-là ? Il faudrait expliquer que les ouvrages américains de vulgarisation traités ici - GALLAGHER, COOLEY, BRACE - ne sont point présentés au lecteur dans le seul but de mettre en valeur *a contrario* d'autres essais. Ils honorent tout autant la science politique et ils montrent combien la jeune école d'outre-atlantique cherche, en augmentant sa compréhension du monde maghrébin, à la faire partager par un plus large public. Et nous n'oublions pas que ces mêmes auteurs ont quelquefois déjà publié des études sur l'un ou l'autre des pays nord-africains qui font autorité.

Quant aux ouvrages en langue française, ceux qui traitent du Maghreb dans son ensemble ont été retenus en priorité. Un effort de diversification n'a pas permis de retenir plus d'un livre par discipline, sauf exception (1). Aucune exclusive n'a été lancée ; la meilleure preuve pourrait en être fournie par l'absence d'ouvrages purement juridiques. Les futures livraisons permettront non de rattraper des erreurs mais sans doute de combler des lacunes et de réparer des injustices.

De même avons-nous laissé pour plus tard le recensement des revues et annuaires consacrés à la seule Afrique du Nord pour en présenter seulement quelques exemples fort répandus comme *l'Annuaire d'Afrique du Nord et Maghreb*, déjà cité, ou moins connus comme la *Revue des collectivités locales* algérienne (2).

Enfin, à la liste des *thèses et mémoires soutenus* dans les différentes universités, nous avons substitué un relevé un début de relevé devrait on écrire en raison de son caractère partiel *des travaux et recherches en cours*.

Deux raisons à cela. La première tient au fait qu'il est nécessaire, sinon impératif, que les chercheurs se connaissent, mais qu'ils se connaissent AVANT et non APRES leur soutenance de thèse ou de mémoire. Il ne s'agit pas tant d'éviter les doubles sujets (en sociologie, en science politique et en droit, le dépôt d'un sujet n'a tout de même pas

(1) L'ouvrage d'A. TIANO, qui a déjà fait l'objet d'une note collective dans la première partie est de nouveau commenté dans la seconde, tant le sujet et la manière de le traiter nous ont semblé propres à favoriser des prises de positions différentes.

(2) L'analyse de ces publications figure dans la première partie (MAGHREB I) parue dans le précédent numéro, 2/1968. Deux autres revues : *La Revue d'Histoire et de civilisation du maghreb*, algérienne, et la *Revue des sciences sociales*, tunisienne font l'objet d'un compte-rendu dans le présent numéro. Les rapports concernant les deux périodes marocains que nous avons choisis, le *Bulletin économique et social* d'une part et les très récents *Cahiers de sociologie* de l'université de Rabat d'autre part, ne nous étant pas parvenus à temps, nous ne pouvons les présenter ici. Nous le regrettons d'autant plus que leur absence déséquilibre cette présentation, au détriment du Maroc surtout.

le même caractère formaliste ni les mêmes conséquences impérialistes qu'en lettres pures, par exemple). Notre but est d'intensifier, pour ne pas dire établir le plus souvent, les échanges, les contacts, donc de favoriser une meilleure connaissance du Maghreb et d'améliorer son étude. Les recherches en cours nous paraissent tout aussi importantes que celles qui ont déjà abouti.

Le seconde raison, tient au risque de double emploi, déjà noté à propos de la bibliographie systématique.

Le Centre de Documentation Méditerranéen vient en effet de publier dans le *Bulletin d'échange d'informations du Conseil méditerranéen en sciences sociales* N° 15, décembre 1967, la liste des « Travaux universitaires inédits sur l'Afrique du Nord faits en France de 1958 à 1967 » Y figurent les mémoires et thèses des facultés et autres établissements d'enseignement supérieur français, ayant reçu la consécration universitaire mais non les honneurs de l'édition. Le classement est établi selon l'ordre chronologique des soutenances et accompagné d'un index des auteurs ainsi que d'un index des matières, grâce auxquels l'utilisateur pourra se retrouver aisément et retrouver ce qui l'intéresse. Plutôt que de reprendre les titres propres aux seules sciences sociales, nous préférons y renvoyer le lecteur. Il n'y trouvera mention que des travaux soutenus en France, mais séquelle ou héritage, c'est justement là où ont été poursuivies jusqu'à présent les plus nombreuses recherches sur l'Afrique du Nord.

Une fois de plus, nous avons choisi délibérément d'être incomplets, préférant une publication partielle à l'absence de publication ; quitte à encourir les sévères critiques d'esprits scientifiques et d'universitaires, habitués à plus de rigueur ou plus d'unité. Nous espérons seulement que les quelques éléments rassemblés permettront d'aider un centre, une fondation ou une université à réunir la documentation la plus complète et la plus exacte possible. En espérant que ce soit au Maghreb même qu'un tel effort aboutisse.

J.-C. V.

Juin 1968.